
★協同村では、３密に注意しながら、農作業や雑木林の整備を、職員や協同村運営委員、農作業応援隊、草刈り隊、ワ

ーカーズコープさん、農業塾の皆さんなどのメンバーによって継続しております。毎週メンバーに発信している農作業

報告を、皆さんとも共有するために掲載いたします。 

                                    協同村運営委員会事務局 赤間幸彦 

【作業報告（11/13～11/18）】  

・11/13（土）AM。どんぐりヤマ雑木林の整備を行ないました。農業塾のす～さん、Machi 会議の北原さん、所沢食

と農の松川さん・真鍋さん、ヤマ応援隊の内海さん、枝拾い応募の小川さん親子が参加してくれました。枝拾いをメ

インに、バヤ刈りをしながら作業を進めました。虫は少なくなりましたが、服にくっつく草の種は、まだ要注意です。 

 

 

 

 

 

 

 

・11/13（土）PM。農業塾のジョンさん・す～さん、Machi会議の北原さん、運営委員の宮良さんが参加してくれま

した。物置場予定地抜根作業を農家の山崎さんのサポートを受けながら行ないました。農業塾の木本さんも斧をふる

って根の撤去に力を貸してくれました。翌日のお芋くらぶ用に、鶴首かぼちゃ収穫も行ないました。皆さん、本当に

お疲れ様でした。 

  

 

 

 

 

 

 

 

・11/14（日）AM。どんぐり村お芋くらぶのサツマイモ収穫を行ないました。運営委員のスタッフの他、応援隊の榑

松さんもサポートに入ってくれました。ツルを片付けながら、子どもたちは一生懸命芋を掘ってくれました。鶴首か

ぼちゃやもち麦も一緒にお持ち帰りで、盛りだくさんの収穫イベントとなりました。 

 

 

 

 

 

 



・11/16（火）一日。所沢ブロックに出荷する山下豆腐の原料となる大豆「大だるま」の収穫を行ないました。協同村

運営委員の宮良さん、食と農の松川さん・真鍋さん・杉さん、所沢北の善平さん、所沢東の舘野さん、農業塾のジョ

ンさん・す～さん、ワーカーズコープの登坂さん・大崎君・津坂君・田中君・藤間さんが作業に参加してくれました。 

皆さんの尽力で、大豆の刈り取りは 8 割ほど終えることができました。テントに吊るして乾燥させてから脱穀する予

定です。皆さん、本当にお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・11/18（木）PM。協同村運営委員会の午後、運営委員で玉ネギの苗 100 本の植え付けを行ないました。どんぐり村

で玉ネギは初めてなのですが、案外可愛い苗でびっくりでした。12 月 19 日収穫体験用の馬鈴薯の花も、ぽつりぽ

つり咲き始めました。 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（11/20～11/25）】  

・11/20（土）AM。実験圃場の残りの大豆収穫を行ないました。農業塾の三好さん、協同村運営委員の大島さんの他、

応援隊の岡本さんが野々村さん西村さん宮崎さん親子と一緒に参加してくれました。刈り残しの大豆は少ないように

見えましたが、軽トラックが 1 杯になるほど収穫できました。畑にこぼれた大豆は皆さんのお土産に拾っていただき

ました。岡本さんたちには焚火でのお昼を挟んで、新しく造成した山崎さん駐車場の枝やゴミ拾いをやっていただき

ました。 

 

 

 

 



・前回収穫した大豆がまだ湿気があり脱穀できなかったので、大豆の天日干しをしました。カラスやスズメが寄ってく

るので見張りをしながら、三好さんとあやさんに大豆の選別をやっていただき、その間男手 4 人で、雑木林のバヤ刈

りをしました。下草もだいぶ刈られヤマもきれいになってきました。お疲れ様でした。 

   

 

 

 

 

 

 

・11/20（日）AM。第 18 回農業塾。ブロッコリーの成長を促すためのネット外し、馬鈴薯の試し掘り、終了したナ

スの竿とマルチの撤去などを行ないました。里芋・葉物や大根も順調に育っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・この日朝から来ていた応援隊の重盛さんには駐車場整備のバヤ刈りをお願いしました。午後には、男で 4 人が加わっ

てどんぐりヤマのバヤ刈り作業を進めました。 

・11/23（火）AM。前日雨のため大豆乾燥ができず、雑木林のバヤ刈りを続行しました。祝日にもかかわらずジョン

さん、す～さん、重盛さんと赤間で行ないました。雑木林は秋の日を受けてかなり見通しが良くなりました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

・11/22（木）一日。所沢デポー販売用の「新豆寄せ豆腐」原料の大豆がまだ乾き切らないので、再度天日干しを行い

ました。徐々に乾いてくると「カチッ、カチッ」と豆が殻から弾ける音が聞こえるのです。この時期にしか聞くこと

のできないとても貴重な音です。始めて聞く誰もがみんな感動します！ぜひこうした体験しに来てくださいね‼干す

作業を手伝って下さった協同村運営委員の宮良さん、元運営委員の宮澤さん、所沢食と農の委員会の松川さん、真鍋



さん、毎回ご協力下さるジョンさん、す～さんお疲れ様でした。 

【作業報告（11/27～11/30）】  

・11/27（土）AM。どんぐりヤマ雑木林の整備作業を行ないました。協同村運営委員会の大島さん、所沢食と農の松

川さん・村山さん・鷹巣さん、理事の相沢さん、ヤマ応援隊の内海さん・上村さん親子・沢柳さん親子、枝拾い応募

者の吉田さん・佐竹さん親子が参加してくれました。前回できなかった木材チップの道路への敷設、枝拾いなどの作

業を皆で行ないました。晴れあがり風もほとんど吹かず気持ちよく作業ができました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・この 11/27（土）は乾燥が済んだ大豆の脱穀作業も別の場所で行っていました。協同村運営委員の鐘江さん、狭山

Machi 会議の北原さん、応援隊の岡本さん・半田さんが参加してくれて、お昼ごろ相沢さんも加わり、いつもご協力

して下さる 3 人の方達と職員で実施ました。久しぶりに参加された半田さんが感動の言葉を述べられていて、一緒に

作業していたメンバーとしてもとても嬉しく思いました。ありがとうございます！皆の協力で、脱穀作業を順調に進

めることができ、順次選別作業に入り始めました。あともう少しで「新豆寄せ豆腐」用の大豆になるまであと少し、

といったところまで来ました。 

 

 

 

 

 

 

 

・11/28（日）一日。大豆脱穀の続きと選別・袋詰め作業を行ないました。いつも来て下さる応援隊 3 人と所沢食と農

の松川さんも食と農のサトウイラズの脱穀を行ないました。この日選別も 30 ㎏でき、山下豆腐店に納められました。

連日の作業お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 



・11/30（火） 

この日はデポー所沢「新豆寄せ豆腐」で販売する 

大豆脱穀の作業も大勢の方たちと行いました。 

協同村の宮良さん、宮良さんがお声掛けくださって初

参加の所沢東支部の後藤さん、先々週に引き続き善平

さん、また所沢センター事務局長の三上さんも忙しい

中、大豆選別をしにきてくれました。その他にワーカ

ーズコープの 5 人のメンバーや榑松さん、農作業応

援隊 3 人と職員とでにぎやかに行えました。大勢で

取り掛かったこともあり、この日には 40㎏の選別も

終えられました。選別完了まで、あともう少しです。 

 

【作業報告（12/5～12/9）】  

・12/5（日）AM。お芋くらぶ最後のイベントの里芋収穫が行われました。朝冷たかった風もやみ日が差し暖かな畑で、

里芋を親子で掘り起こしてもらいました。予想を上回る出来の良さに、重たい里芋を持ち帰るのが大変そうでした。

鶴首かぼちゃともち麦もあったので、なおさらでした。運営委員会のスタッフの皆さん、本当にお疲れ様でした。子

どもたちは自分たちが植えた種芋がここまで育ち収穫できたことを、他では得られない体験にしてもらいたいと思い

ます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・12/7（火）午前から昼過ぎまで、所沢城の圃場で、生活クラブで配達予定の里芋の収穫を行ないました。いつもの応

援隊 2 名の方達に加え、応援隊の榑松さん、お隣の畑の所沢市民大学ファームの針生さん・中里さん・山村さん 3名

とワーカーズコープの登坂さん・藤間さん・田中さん・津坂さん・野村さんの皆さんが手伝ってくれました。城の畑

の里芋も出来が良く、1回目の供給には十分な量が収穫できました。軽トラックで何とか運搬して土蔵に収めました。

後は、里芋のヒゲ取りと選別、袋詰めの作業があります。 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・12/9（木）一日、農家の山崎さんの指導のもと、いつもの応援 2 名の方と職員が里芋のヒゲ取りの作業を進めまし

た。電動髭剃りシェーバーをイメージした専用の機械により、里芋についた根や伸びすぎた皮がきれいに刈れる様子

に、けな気な面白さを感じながら 2/3 の量を終えられました。協同村運営委員会の皆さんも、会議の後、所沢デポー

で販売する「新豆寄せ豆腐」用の大豆の選別を終わらせてくれました。今期の実践農場の大豆収量は 88.5 ㎏で、反

収としては昨年度の借金なし大豆より収穫量は多い結果となりました。皆さんお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告（12/11～12/14）】  

・12/11（土）AM。どんぐりヤマの枝拾いを行ないました。協同村の大島さん、食と農の松川さん・三好さん・真鍋

さん、ヤマ応援隊の内海さん、かもんの応募から鈴木さん・吉田さんとお孫さん・斉藤さん・豊田さん親子・梅田さ

ん親子・成田さん親子が来てくれました。リヤカーと一輪車を使いながら、時間一杯まで皆で枝拾いをしました。お

疲れ様でした。次回 12/25（土）では、堆肥場より去年の堆肥の搬出を行ないます。 

 

 

 

 



・12/12（日）AM。第 18回農業塾。共同区画で収穫し干していたゴマの脱穀を、山崎さんの実演と指導のもと行な

いました。ござの上でゴマをはたきながら脱穀、唐箕がけをし、最後には水に浮かせて選別をすると、小さな器に収

まる量のゴマが残りました。少なめでち

ょっと悲しいですが、次回のみんなで山

分けします。 

 農業塾の個人区画では、冬の霜に備えて

白菜を縛る作業を行ないました。大根や

葉物の出来も良く、キャリカーを使って

お持ち帰りする人が増えました。次回は

12/25（土）に、どんぐりヤマ枝拾いと合同で、落ち葉堆肥の搬出を行なう予定です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・12/12（日）PM。所沢ブロック組合員向けの里芋の袋詰め作業を行ないました。農業塾より三好さんやファンさん、

応援隊の岡本さん、重盛さん、そしていつもお手伝いして下さる強力助っ人の 3 人も含めて、ワイワイしながら焚火

の周りで計量、手紙入れ、袋詰め作業を行ないました。人数が多かったため作業が捗り、予定よりも早めに終わりま

した。作業参加者の人海戦術のすごさを改めて感じました！皆さんお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 



・12/14（火）AM。引き続き所沢ブロック向け供給の里芋の 

袋詰め作業を行ないました。前回に続き農業塾のファンさん 

も来て下さり、またワーカーズコープのメンバー登坂さん・ 

津坂さん・野村さん・藤間さん・岩村さん、頼みの綱の協力助っ人

3 人が参加して下さり、作業を進めました。ワーカーズの男性陣は、

借りている雑木林の枝拾いをしながら火にくべる作業もしてくれ

て、途中みぞれのような雪がぱらつく中、皆の協力でお昼までに終

わらせることができました。雪（雨）が本降りになる前に終わって

本当に良かったです。寒い中、みなさんお疲れ様でした！ 

【作業報告（12/19～12/22）】  

・12/19（日）AM。どんぐり村の「冬の収穫体験」が開催されました。計 31 家族の参加で、馬鈴薯（ニシユタカ・

農林 1 号）、里芋、大根（三浦・青首・聖護院）の収穫を行ないました。自分の背丈ほどの大根を抜いたお子さんの嬉

しそうな顔があちこちで見られました。馬鈴薯や里芋をお父さんお母さんと一緒に掘る姿も、とても微笑ましかった

です。冬の良い思い出になってくれればと思いました。今年度のどんぐり村の収穫イベントは、これで終了です。ス

タッフの皆さん、朝早くからお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・12/21（火）AM、協同村の畑の残った里芋を次年度の種用に保管するために、掘り起こしと保管のための穴掘り、

そして埋め戻し作業を行ないました。協同村の里芋は今年通路に緑肥用に大豆を播種したこともあり、種芋用として

大きめの芋がたくさん採れて良かったです。応援隊の榑松さん、農業塾のファンさん、す～さん、ジョンさんたちと、

ワーカーズコープの登坂さん、テルさん、クマモン、田中君。華ちゃん、藤間さんで、みんなで仲良く作業を進めら



れました。人が入るくらいの深い穴を掘る作業は至難の業。ワーカーズの力自慢の若い子たちがおおいに頑張ってく

れました！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・12/22（水）PM。どんぐりヤマ協議会終了後、赤間がどんぐり村の大根土寄せを行ないました。高く突き出た大根

たちを埋めるのは大変でしたが、何とか皆に土の布団をかぶせました。その後 25 日（土）の交流会のため、雑木林

から薪用の枝を運搬しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 


